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APROVADA PELO PLENÁRIO EM 1.º/4/2014 
Reunião Ordinária do dia 31 de março de 2014 

Presidente: Vereador João Bosco Gomes Saraiva 
Secretária-Geral: Maria do Socorro Sampaio Moura da Fontoura 

 
No dia trinta e um de março do ano de dois mil e catorze, às nove horas e treze 
minutos, realizou-se reunião ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no plenário 
Adriano Jorge, em sua sede própria, na Rua Padre Agostinho Caballero Martin, n. 
850, São Raimundo, nesta Capital, estado do Amazonas, presidida pelo vereador 
João Bosco Gomes Saraiva, do Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), e, 
eventualmente, pelo vereador Sildomar Abtibol, do Partido Republicano da Ordem 
Social (PROS); secretariada pelos vereadores Maria do Socorro Sampaio Moura da 
Fontoura, do Partido Progressista (PP), e Reizo Felício da Silva Castelo Branco 
Maués, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB). PRESENTES, ainda, os vereadores 
Francisco Plínio Valério Tomaz, Ednailson Leite Rozenha e José Mário Frota, do 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB); Carlos Alberto de Castro Almeida, 
do Partido Republicano Brasileiro (PRB); Therezinha Ruiz de Oliveira, do 
Democratas (DEM); Francisco do Nascimento Gomes, Luís Hiram Moraes Nicolau, 
Luís Augusto Mitoso Júnior e Carmem Glória de Almeida Carratte, do Partido Social 
Democrático (PSD); Álvaro João Campelo da Mata, do Partido Progressista (PP); 
Arlindo Pedro da Silva Júnior, Amauri Batista Colares, Jairo Ribeiro Dias, Roberto 
Sabino Rodrigues e Vilma Florenço Queiroz, do Partido Republicano da Ordem 
Social (PROS); Maurício Wilker de Azevedo Barreto, do Partido Humanista da 
Solidariedade (PHS); Gilmar de Oliveira Nascimento, Luiz Alberto Carijó de 
Gosztonyi e Francisco Assis Santos Soares, do Partido Democrático Trabalhista 
(PDT); Marcel Alexandre da Silva, do Partido do Movimento Democrático Brasileiro 
(PMDB); Massami Miki, do Partido Social Liberal (PSL); Elias Emanuel Rebouças 
de Lima e Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro (PSB); 
Waldemir José da Silva, Rosilene da Silva Souza e Bibiano Simões Garcia Filho, do 
Partido dos Trabalhadores (PT); Rosivaldo Oliveira Cordovil, João Francisco de 
Miranda Soares e Geraldo Ribeiro da Silva Júnior, do Partido Trabalhista Nacional 
(PTN); Samuel da Costa Monteiro e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do Partido 
Popular Socialista (PPS); Alonso Oliveira de Souza e Walfran de Souza Torres, do 
Partido Trabalhista Cristão (PTC); e Everaldo Farias Lima, do Partido Verde (PV). 
LICENCIADOS os vereadores Fabrício Silva Lima, do PRTB, e David Valente Reis, 
do PSDC, na forma do art. 54, § 3.º, da Loman. JUSTIFICADA a ausência dos 
vereadores Luís Felipe Silva de Souza, do PTN, conforme Memorando n. 051/2014 –
GVFS; Luís Faustino da Costa Neto, do PSDC, de acordo com o Memorando n. 
023/2014 – GVLN; e Isaac Tayah, do PSD, conforme Memorando n. 012/2014 – 
GVIT. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de Deus, o Presidente 
declarou aberta a reunião e convidou os presentes para acompanhar a execução do 
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Hino Nacional Brasileiro. O Presidente comunicou que fariam um minuto de silêncio 
em luto pelo trágico acidente de trânsito ocorrido na última sexta-feira. A seguir, 
manifestaram-se, em Questão de Ordem sobre o assunto, os vereadores Marcelo 
Serafim, Luiz Alberto Carijó, Mário Frota, Plínio Valério, Sildomar Abtibol, Hiram 
Nicolau, Professor Bibiano e Rozenha. O Presidente sugeriu que fosse erigido um 
memorial na Câmara Municipal em homenagem aos mortos naquela tragédia. Na 
sequência, a secretária, vereadora Socorro Sampaio, leu a Ata da sessão ordinária 
do dia vinte e seis de março do ano em curso. O Presidente informou que, naquele 
dia, tinha início a Semana Municipal de Alimentação Saudável, criada pela Lei n. 
1.688, de autoria da ex-vereadora Lúcia Antony. Em seguida, o Presidente deu 
boas-vindas à vereadora Glória Carrate e informou que, a partir da próxima sexta-
feira, estaria impedido de assumir a Prefeitura de Manaus em caso de ausência do 
Prefeito. O Presidente passou os trabalhos para o PEQUENO EXPEDIENTE. O 
primeiro orador, vereador Carlos Alberto, lamentou a ocorrência do fatídico 
acidente ocorrido na última sexta-feira e solidarizou-se com a proposta de construção 
de um memorial em prol das vítimas. Assumiu a direção dos trabalhos o vereador 
Sildomar Abtibol. O segundo orador, vereador Plínio Valério, falou sobre a 
pesquisa do Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea), cujo resultado apontava 
que a mulher tinha culpa de ser estuprada se vestisse roupa curta e insinuante. 
Comentou, também, sobre a violência no trânsito, mencionando a falta de educação 
dos motoristas. O terceiro orador, vereador Luís Mitoso, abordou a violência no 
trânsito da cidade, reportando-se a alguns graves acidentes ocorridos anteriormente, 
principalmente aos que se relacionavam com o transporte de contêineres. O quarto 
orador, vereador Marcelo Serafim, falou sobre a queda da popularidade da 
presidenta Dilma Rousseff em recente pesquisa nacional, divulgada pelo Instituto 
Brasileiro de Opinião Pública e Estatística (Ibope), relacionando-a, em contrapartida, 
com o aumento dos investimentos nas bolsas de valores. A quinta oradora, 
vereadora Socorro Sampaio, demonstrou solidariedade aos familiares das vítimas do 
acidente de trânsito ocorrido na cidade. Lamentou o resultado de uma pesquisa 
nacional sobre o comportamento das mulheres, afirmando que era preconceituosa. A 
sexta oradora, vereadora Professora Therezinha Ruiz, lamentou a tragédia 
decorrente da imprudência no trânsito, dizendo que havia ido ao velório de uma das 
vítimas e ouvido depoimentos que a emocionaram bastante. A oradora solicitou que, 
nas escolas, fosse intensificada a educação para o trânsito e que o Departamento de 
Trânsito viabilizasse campanhas mais efetivas, inclusive porque havia aumentado a 
frota de veículos nas ruas e avenidas de Manaus. O sétimo orador, vereador 
Massami Miki, falou sobre a moção de repúdio do vereador Luís Mitoso pela 
declaração feita pelo Presidente da Fundação Amazonas Sustentável, senhor Virgílio 
Viana, durante o lançamento da Rede de Soluções de Desenvolvimento Sustentável, 
destacando alguns pontos que não haviam sido interpretados corretamente pelo 
referido vereador. O orador salientou que a supracitada entidade era séria e bem 
conduzida, motivo pelo qual seria uma injustiça, segundo seu entendimento, não 
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reconhecer um projeto de grande relevância para o Amazonas. O oitavo orador, 
vereador Mário Frota, disse que o acidente ocorrido na última sexta-feira decorria da 
falta de educação e de respeito no trânsito. Revelou preocupação com a estrutura dos 
hospitais, que não conseguiam atender à demanda de pacientes, principalmente em 
casos de acidentes envolvendo muitas vítimas. O nono orador, vereador Everaldo 
Farias, manifestou pesar pela perda de pessoas no grave acidente ocorrido no último 
dia vinte e oito. Prosseguindo, falou sobre a assinatura para criação de uma Frente 
Parlamentar de Defesa e Direitos dos Animais, solicitando que todos assinassem o 
documento, pois possibilitaria a discussão de outras questões, tais como chipagem, 
castração, saúde e doações de animais e centro de zoonoses. Em Questão de 
Ordem, o vereador Plínio Valério informou que havia solicitado à Mesa Diretora da 
Casa que disponibilizasse, para a aprovação em plenário, o documento relativo à 
criação de uma Frente Parlamentar de Fortalecimento da Suframa. O décimo orador, 
vereador Rozenha, demonstrou consternação pela tragédia do acidente ocorrido na 
última sexta-feira, ressaltando a sensibilidade do Prefeito de Manaus em relação ao 
acontecido. O décimo primeiro orador, vereador Rosivaldo Cordovil, disse que era 
necessário mais rigor nas fiscalizações de trânsito e destacou a importância de se 
marcar logo uma audiência pública para tratar da mobilidade urbana. O décimo 
segundo orador, vereador Elias Emanuel, abordou o problema da violência no 
trânsito, rememorando vários acidentes graves ocorridos em anos anteriores. Em 
seguida, falou sobre a reunião da Comissão do Idoso, na qual fora discutida a 
acessibilidade na Arena da Amazônia nos jogos da Copa. O décimo terceiro orador, 
vereador Joãozinho Miranda, revelou sentimento de pesar pela ocorrência do 
acidente com vítimas fatais. Solicitou que fossem feitos estudos técnicos a fim de 
construir uma parede de contenção no desnível do local da tragédia. Finalizando, 
cobrou fiscalização em relação ao transporte de cargas durante o dia. Em Questão 
de Ordem, o vereador Francisco da Jornada pediu para se ausentar do plenário. O 
décimo quarto orador, vereador Waldemir José, falou sobre as torturas que 
aconteceram durante o regime militar, motivo pelo qual o País herdara dívidas, e 
ressaltou o grande genocídio do povo indígena, ocorrido por conta de várias doenças. 
O orador propôs que se criasse uma comissão especial para revisar as indicações de 
placas de homenagem com nomes de ditadores militares. Em Questão de Ordem, o 
vereador Rozenha disse que a proposta do vereador Waldemir José era interessante, 
mas necessitava de mais debates, pois nem todo militar fora persona non grata. O 
décimo quinto orador, vereador Roberto Sabino, elogiou a atitude de solidariedade 
do Prefeito de Manaus com as vítimas do acidente ocorrido na Avenida Djalma 
Batista. O orador disse que as tragédias decorriam, muitas vezes, por falta de amor e 
de leitura da Bíblia. O décimo sexto orador, vereador Álvaro Campelo, ressaltou 
que tragédias no trânsito poderiam ser evitadas com obediência às leis. O orador 
divulgou mais uma ação da Comissão de Defesa do Consumidor, com a ida da 
Caravana do Consumidor à escola Hiram de Lima Caminha, no bairro Jorge Teixeira. 
A décima sétima oradora, vereadora Professora Jacqueline, registrou pêsames 
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pelas vítimas do acidente ocorrido na última sexta-feira. Em seguida, fez alusão ao 
aniversário do Hospital Tropical de Manaus e repudiou a pesquisa realizada pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada relativa ao estupro. Finalizando, destacou 
os cinquenta anos do golpe militar. O Presidente, vereador Bosco Saraiva, 
reassumiu a direção dos trabalhos. O décimo oitavo orador, vereador Arlindo 
Júnior, registrou condolências pelo falecimento das vítimas do acidente ocorrido na 
Avenida Djalma Batista. O orador falou sobre a reunião, com os folcloristas, para 
tratar do próximo Festival Folclórico de Manaus, na Bola da Suframa. O décimo nono 
orador, vereador Professor Samuel, discursou sobre conflitos humanos e 
solidarizou-se com as famílias enlutadas. O vigésimo orador, vereador Professor 
Bibiano, falou sobre os cinquenta anos do golpe militar. Prosseguindo, manifestou 
sua indignação com a reportagem exibida pelo programa Fantástico a respeito do 
crime de pedofilia. Mencionou, ainda, a viagem que fizera recentemente para discutir 
a Reforma Urbana, incluindo vários temas relevantes, e solicitou a criação de uma 
Frente Parlamentar pela Reforma Urbana. O orador relacionou a questão de 
transporte de carga e de veículos pesados com a ocorrência de vários acidentes de 
trânsito em Manaus. O vigésimo primeiro orador, vereador Wilker Barreto, falou 
sobre o trânsito violento da cidade, salientando que aquele momento era de reflexão a 
respeito de vários aspectos relacionados ao tema, sobretudo no que se referia à falta 
de educação de motoristas e pedestres. O orador informou que era favorável à 
criação da Frente Parlamentar pela Reforma Urbana, proposta pelo vereador 
Professor Bibiano. Em Questão de Ordem, o vereador Mário Frota disse que não 
adiantava colocar muitos radares, sem resolver o problema da educação das pessoas 
no trânsito. O Presidente prorrogou a sessão até o final da Ordem do Dia.  Em 
Questão de Ordem, o vereador Luís Mitoso registrou a necessidade de se discutir a 
mobilidade urbana, e não somente a educação no trânsito. O Presidente passou os 
trabalhos para a ORDEM DO DIA e pediu aos vereadores que fizessem o registro 
eletrônico de suas presenças. Na PAUTA, foi deliberado, em regime de urgência 
aprovado pelo Plenário, tomou o n. 087/2014 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do Executivo 
Municipal, capeado pela Mensagem n. 015/2014, que “Cria cargos de procurador 
autárquico no âmbito do Instituto Municipal de Ordem Social e Planejamento Urbano”. 
Foi deliberado, tomou o n. 042/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Hiram Nicolau, que 
“Dispõe sobre a obrigatoriedade de assentos especiais, no serviço de transporte 
público, para as pessoas com obesidade severa ou mórbida e a liberação da 
passagem na catraca independente do pagamento da tarifa de transporte e dá outras 
providências”. Foi deliberado, tomou o n. 043/2014 e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria da vereadora Socorro 
Sampaio, que “Dispõe sobre reaproveitamento de água pluvial nas escolas públicas 
municipais e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 044/2014 e 
encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o Projeto de Lei, de 
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autoria do vereador Alonso Oliveira, que “Institui, no calendário oficial de Manaus, 21 
de agosto, aniversário do bairro de Educandos e dá outras providências”. Foi 
deliberado, tomou o n. 050/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação o Projeto de Lei, de autoria do vereador Luís Mitoso, que “Torna 
obrigatória a cobertura de seguro contra danos causados a clientes ou usuários dos 
estabelecimentos que especifica, e dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o 
n. 051/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o 
Projeto de Lei, de autoria do vereador Luís Mitoso, que “Dispõe sobre a 
obrigatoriedade das empresas de comunicação que especifica a veicularem 
informações sobre crianças e adolescentes desaparecidos no município de Manaus, 
passadas em tempo real pela polícia civil, militar e federal”. Foi deliberado, tomou o 
n. 052/2014 e encaminhado à Comissão de Constituição, Justiça e Redação o 
Projeto de Lei, de autoria do vereador Carlos Alberto, que “Institui Patrimônio 
Cultural do município de Manaus, a Feira de Artesanato e Produtos do Amazonas e 
dá outras providências”. Foi deliberado, tomou o n. 004/2014 e encaminhado à 
Comissão Especial de Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, de autoria do 
vereador Everaldo Farias Lima, que “Concede a Medalha Dom João da Mata Amaral 
a Kim Joo Cheol, Pastor da Igreja de Deus Sociedade Missionária Mundial”. Foi 
deliberado, tomou o n. 006/2014 e encaminhado à Comissão Especial de 
Comendas o Projeto de Decreto Legislativo, de autoria do vereador Mário Frota, 
que “Concede ao Professor JOSÉ ADEMIR GOMES RAMOS, a Medalha de Ouro 
Cidade de Manaus, e dá outras providências”. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 082/2013, de 
autoria da vereadora Professora Therezinha Ruiz, que “Institui na educação infantil 
e nos anos iniciais do ensino fundamental o ensino da língua inglesa e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Educação. Foi 
aprovado o Parecer Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento 
ao Projeto de Lei n. 194/2013, de autoria do vereador Sildomar Abtibol, que 
“Estabelece regras de combate ao bulliyng e ao trote violento nas instituições de 
ensino do município de Manaus e dá outras providências”. O supracitado projeto foi 
encaminhado à  Comissão de Educação. Foi aprovado o Parecer Favorável da 
Comissão de Finanças, Economia e Orçamento ao Projeto de Lei n. 304/2013, de 
autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Dispõe sobre a instituição da ‘Semana 
Municipal Ecumênica’ a ser comemorada na 3.ª semana do mês de janeiro e dá 
outras providências”. O supracitado projeto foi aprovado em primeira discussão e 
encaminhado à segunda discussão na forma da lei. Foi aprovado o Parecer 
Favorável da Comissão de Finanças, Economia e Orçamento à Emenda 001 ao 
Projeto de Lei n. 051/2013, de autoria do vereador Júnior Ribeiro, que “Dispõe 
sobre a obrigatoriedade dos cinemas em veicular ‘trailers’ que ressaltem e fortaleçam 
o sentimento de respeito dos seres humanos para com o meio ambiente e dá outras 
providências”. O supracitado projeto foi encaminhado à Comissão de Turismo, 
Indústria e Comércio. Foi retirado de pauta, em razão da ausência do autor, o 
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Projeto de Lei n. 143/2013, de autoria do vereador Francisco da Jornada, que 
“Dispõe sobre o credenciamento de profissionais autônomos de vigilância diurna e 
noturna no âmbito do município de Manaus. Fo aprovado em segunda discussão e 
encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 260/2013, de autoria da 
vereadora Professora Jacqueline, que “Insere inciso novo ao art. 1.º da Lei 809, de 
11 de novembro de 2004, que dispõe sobre ensino de temas transversais de 
educação nas escolas da rede pública municipal de ensino”. Discutiram o Projeto de 
Lei n. 216/2013 os vereadores Waldemir José, Massami Miki, Mário Frota e Plínio 
Valério. O Presidente, vereador Bosco Saraiva, solicitou que a Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação fizesse a correção no texto do projeto em pauta, 
frisando que o mesmo não tinha mais tempo hábil para emendas. Foi aprovado em 
segunda discussão e encaminhado à sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 
216/2013, de autoria do vereador Amauri Colares, que “Dispõe sobre a proibição da 
prática de frisagem em pneus, por parte de proprietários de oficinas, autopeças, 
borracharias e similares”. Foi aprovado em segunda discussão e encaminhado à 
sanção do Prefeito o Projeto de Lei n. 341/2013, de autoria do vereador Amauri 
Colares, que “Institui a Semana Municipal de Incentivo ao Ciclismo a ser 

comemorado do dia 16 ao dia 22 de setembro e dá outras providências”. Nada mais 
havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão às doze horas e quinze 

minutos. E, para que conste, eu, ............................................... (Ana Regina Vieira da 
Silva), lavrei a presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos 
do Regimento Interno da Câmara Municipal de Manaus. 
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